

*Recuperándose del olvido*

# Las Fuentes, elementos del Patrimonio natural

Las fuentes son elementos importantes de nuestro Patrimonio natural y cultural. Sin embargo, muchas de ellas se encuentran en el más absoluto abandono. Su recuperación ha sido asumida a través de un proyecto liderado por la Agrupación naturalista 'Esparvel Cuenca', y cuenta con la financiación de la empresa conquense 'Fuente Liviana'.

**ESTHER ORTIZ**

Fotos: Esparvel Cuenca

**E**l proyecto de 'Recuperación de Fuentes en la provincia de Cuenca' que está llevando a cabo la Agrupación naturalista 'Esparvel Cuenca', tiene su origen, según confesó a nuestra revista su actual presidente, Miguel Ángel Guerra, en un proyecto anterior que, aunque, totalmente independiente, supuso que la Agrupación se planteara la posibilidad de «ir más allá».

En concreto, nos estamos refiriendo al denominado 'Catálogo de Fuentes' que Esparvel estaba desarrollando con la colaboración económica de la Diputación Provincial de Cuenca y a través del cual se llegaron a identificar y registrar más de 600 fuentes, entendiéndose como tales, insistía Guerra, «todos aquellos manantiales con obra o sin ella, que tengan cierta tra-

dición en los pueblos cercanos y que, por lo tanto, hayan sido utilizados por sus habitantes con frecuencia». Una iniciativa que, como decimos y dado el mal estado de conservación en el que se encontraban algunas de ellas, hizo que la Asociación ecologista inevitablemente se preguntara «¿Por qué sólo catalogarlas y no recuperarlas para su uso?», surgiendo así un nuevo e interesante reto que la Asociación asumía como propio poco tiempo después.

Era la propia Diputación quien, en un primer momento, apadrinaba este nuevo proyecto y, en lo que Guerra define como «una primera etapa», la Asociación llegó a rehabilitar en torno a unas 20 fuentes, entre ellas algunas tan conocidas como la 'Fuente Grande', en Valdemeca, 'La Tobilla', en Tragacete, o, la 'Fuente del Barranco', en Huélamo.

Pero fue, justamente hace dos años, cuando el proyecto recibió su espalda-



'Esparvel Cuenca' posee un vivero de planta forestal autóctona en la localidad conquense de Sotos. De ahí obtiene los ejemplares necesarios para llevar a cabo sus repoblaciones en diversos puntos de la provincia. Su trabajo, se basa en la acción del voluntariado.



razo definitivo, gracias a la firma de un acuerdo entre la Agrupación y la empresa conquense 'Fuente Liviana', en virtud del cual ésta última se comprometía a subvencionar la actividad por un período de tres años, del 2003 al 2005, y, por un importe total de 72.000 euros.

La simbiosis entre ambas entidades fue perfecta desde el primer momento. Y es que, mientras Fuente Liviana encontraba en el proyecto de Recuperación de Fuentes de Esparvel justamente lo que buscaba -un inmejorable modo de invertir en medio ambiente cola-

borando en una aventura donde las 'Fuentes' eran las grandes protagonistas-, Esparvel conquistaba un patrono que le ayudaría a seguir convirtiendo su sueño en realidad. No es de extrañar, entonces, que, para el presidente de Esparvel Cuenca, este acuerdo sea «tan importante».

Varios motivos, insistía Guerra, son los que lo hacen especial. En primer lugar, que, lógicamente, ha permitido que la Asociación siguiese con su actividad al aportar los recursos económicos necesarios. En segundo lugar que, «supone la primera vez que una entidad